

Sr. Prof. Dn. Pedro de Palol  
Valladolid

Respetable Profesor Palol,

por estas letras quisiera agradecerle muy vivamente el interés que se ha tomado por nosotros y personalmente por mí. Recibí el nombramiento de Delegado local de Excavaciones de Bilbao y a mi regreso de las excavaciones quiero expresarle otra vez mi agradecimiento. Realicé mi campaña en dólmenes tal como la había pensado aunque no en su totalidad. He terminado mi campaña de verano el día 2 de Setiembre y lo pongo en su conocimiento como Delegado que es del Distrito universitario. He realizado la excavación de los dólmenes conocidos con los nombres " El Fuerte " en Carranza, " Ereza " en Zaramillo y " Es cachabel " en La Arboleda. Es imposible, dadas las noticias, que existen localizar el grupo de dólmenes de Arrato, cuya existencia señalaron Dn. José Miguel de Barandiaran y Dn. Enrique de Eguren. Las prospecciones realizadas al efecto han resultado infructuosas. De los túmulos " Laminatxe " y " El Burgo " no ha resultado la excavación ya que se tratan de dos acumulamientos totalmente modernos. Con ello queda cumplido el permiso de excavación que pedí para este curso. Una noticia más detallada la enviaré en el momento que pueda realizarla, que será muy pronto. Ahora estoy preparando un trabajo sobre un objeto hallado en un dólmen de Alava y que ha resultado de interés.

Después de cumplida mi promesa de tenerle al corriente de mis actividades me queda una petición que hacerle. Dn. Antonio Aguirre me ha transmitido el contenido de su última carta con la invitación al Congreso de Sevilla. En realidad tengo un trabajo entre manos y me sería grato poder presentarlo a un Congreso nacional. Le pediría si no fuera para Vd. excesivo trastorno, algún pequeño programa del Congreso con el detalle de la forma de inscribirse y las formalidades para publicar el trabajo que podría presentar. Tendría Vd. la bondad de enviármelo?

Y ahora otro problema. De parte de Dn. Antonio de Aguirre que escribirá a Vd. más tarde, quisiera comunicarle que la Junta del Museo de Bilbao ha escrito al Sr. Director General de Bellas Artes para pedir la confirmación oficial del cese de la misma Junta como Delegada de excavaciones de Vizcaya. El Sr. Director General ha contestado que la confirmación en el cargo que la Junta recibió en Febrero próximo pasado, es válido y que él arreglará personalmente el problema planteado por los nuevos

Sr. Prof. Dr. Pedro de Palol

nombramientos y la persistencia de la Junta como Delegada de excavaciones, en forma satisfactoria para todos. Así que la situación se ha vuelto otra vez a obscurecer para nosotros que quedamos un poco al descubierto si el Sr. Director General no mantiene los nombramientos hechos recientemente por su mediación. En esta situación yo tenía pensado, con la anuencia de D. José Miguel de Barandiaran, pedir permiso para la excavación de una cueva de situación muy próxima a Bilbao para aprovechar algunos días libres que puedo conseguir a la semana a fin de no dejar de trabajar en cuanto me sea posible durante el curso escolar. Ahora no sé qué hacer. Si Vd. me pudiera indicar la fórmula más apta para resolver el caso se lo agradecería de corazón. Prevengo una situación peligrosa para los futuros arqueólogos de Vizcaya dado que el Sr. Dn. Antonio Aguirre ha decidido serkamente retirarse de la Junta del Patronato del Museo en donde no encuentra más que lios. De esta manera la Junta del Patronato estará dominada con seguridad por personas que no tienen positivo interés en que se realicen trabajos en Vizcaya. Yo le pediría una aclaración, Dr. Palol, al problema de si se puede excavar con toda garantía de no verse interrumpido en los trabajos si se consigue de la Dirección de Bellas Artes el permiso para la excavación. La pregunta se refiere a que con toda seguridad, al no hallarse en la Junta del Patronato Dn. Antonio Aguirre, será imposible conseguir una subvención para ninguna clase de excavaciones. Pero si bastara con el permiso de Madrid y el suyo, sin tener necesidad de conseguir permiso de la Junta cuando esta vuelva a ser Delegada de excavaciones, entonces se podría pedir alguna parte del presupuesto a Madrid tal como Vd. nos sugirió en su visita a Bilbao en el pasado Mayo. Así el Museo quedaría impedido de controlar las excavaciones.

Y nada más por hoy. Quisiera agradecerle de antemano su futuro envío de los detalles del Congreso de Arqueología. Cuando pueda conseguir permiso de los propietarios de la cueva de la que le hago mención, redactaré mi petición y se le remitiré para que la gestione a Madrid, si no tiene inconveniente.

No cabe duda de que le quitaré un poco de su precioso tiempo y por ello le pido perdón y le expreso sinceramente mi agradecimiento

Juan M. Apellániz

Mi dirección. Juan Maria Apellániz. Cruz 11. Bilbao. Se trata de una dirección provisional por hallerse fuera mi familia.

Bilbao, 12. de Setiembre 1963.